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养得起几个娃？

在北京打拼8年多的吴一，
在双方父母催促下刚刚生完二
胎半年。半年来，一家6口挤在
60多平方米的出租屋里，生活
中的小摩擦以及经济上的压
力，让她身心俱疲。

刚休完产假开始上班，吴
一每天中午要赶回家给二宝喂
奶，来不及午休就返回公司。

“有天在地铁上看到一名打扮
精致的女孩，突然意识到，我已
经很久没买过新衣服，也很久
不化妆了。”吴一失落地说。

为了方便大宝上学，也为
了离单位更近，一家人决定将
北五环外的房子出租，搬到出
租屋。“让老公的父母来北京帮
忙照顾孩子，省钱也放心。”吴
一说，二宝出生后，6口人住在
了一起。

吴一打开支付宝账单，满
满都是尿不湿、婴儿衣服、身体
乳、爽身粉等等的购买记录。

“现在后悔没把老大用过的一
些东西留下来，又得再花钱。”
吴一说，目前老公父母的退休
金加上夫妻俩的工资，几乎全
部用于每月家庭的基本开销。

吴一也想过做全职妈妈，
但看一眼账单就打消了念头。

前程无忧发布的《2021职
场妈妈生存状态调查报告》显
示，职场妈妈的收入已成为支
撑家庭的重要来源。45.2%的
受访职场妈妈的个人收入占家
庭总收入的一至三成，36.2%的
个人收入占家庭总收入的三至
五成。子女教育和住房是职场
妈妈最主要的支出。

在北京、上海、广州等大城
市之外，凡是有孩子的家庭，其

“生活账本”都是沉重的：
湖南常德的陈晓明今年27

岁，有个两岁的儿子，孩子每月
上早教班、日常吃穿用的花销
在5000元左右；

在西北县城工作的一名父
亲称，每月给孩子的花费至少
1000元左右，而他的月工资只
有3000元；

在湖南怀化一所乡村小学
做教师的黎女士说，孩子不到3
岁，每月至少得花去工资的三
分之一。

甘肃省兰州市37岁的王思
诚告诉记者，她和爱人决定不
生二胎的原因很简单——— 教育
成本太高。

“孩子5岁多，报了8个兴趣
班，包括围棋、乐高、游泳等等。
仅兴趣班每年支出就要6万元

左右。”王思诚说，他生在农村，
从小没上过兴趣班，也曾想过
不给孩子报班。“但别人都在
学，我们不学，总担心孩子被时
代抛弃了。”他和爱人达成共
识，一个孩子就“压力山大”，不
能再生了。

各种成本的加成，让年轻
人在生育之前要盘算更复杂的
经济账。南开大学人口与发展
研究所教授原新说，以前多生
一个孩子，不过是“多添一双筷
子”，但今天，那双筷子变成了

“黄金”做的。

谁来帮看娃？

“没人帮忙带孩子”是杨玲
不敢生二胎的主要原因。她生
活在辽宁鞍山，孩子已经7岁。

“要二胎，除非全家合力一起面
对，否则女性牺牲太大。”她说，
身边有多名女同学生二胎后选
择成为全职妈妈。“都是在事业
上很优秀的女性，但没办法，孩
子没人照顾。”

生下孩子没人照看，是很
多年轻夫妻共同的焦虑。目前
很多城市，尤其是大城市，托育
机构供应明显不足。国家卫生
健康委员会调查数据显示，我
国0至3岁婴幼儿入托率只有
5%左右，远低于一些发达国家。
目前我国家庭的婴幼儿照顾方
式仍旧以父母和双方长辈照顾
为主。

北京市民李楠本来在某教
育机构上班，一开始选择请保
姆看孩子，但最终没能扛下来。

“保姆不断要求涨工资，一路涨
到一月6000元。我反复考虑，
辞退了保姆，也辞掉了工作，全
职带孩子。”李楠无奈地说。

与保姆的“纠葛”在不少家
庭上演。一名北京的妈妈告诉
记者，她家3年换了7个保姆，有
的保姆不断要求涨工资，有的
专业素养不足。天津一名家政
业业内人士坦言，我国家政服
务需求巨大，但有效供给不足，
行业发展不规范，百姓满意度
不高。

不少老人也无奈地为第三
代牺牲了清闲、独立的退休生
活。天津一家大型驾校教练
说，近年来招收的学生中不少
是60多岁的爷爷、奶奶。“刚开
始我也纳闷，年纪这么大了，为
什么还要学车？后来一问才知
道，为接送孙辈方便。”

孩子长到3岁，在很多大城
市，想上个理想的幼儿园往往
很不容易。

“我考察了距家开车半小
时内的所有幼儿园，发现私立
条件好的太贵，收费低的品质
又不行。”在广州生活的陈蕾
说，为了让孩子进入一所热门
的公立幼儿园，她想尽了办法，
经历一番“15选1”的残酷竞争，
才得以成功。此后，她再也不
敢考虑生第二个孩子了。

生活在北京的李敏孩子才
1岁多，但已经开始想着学区问
题。她和丈夫想办法贷款、凑
钱，在西城区买下了一套学区
房。“买这套房子感觉‘要了我
的老命’，怎么还敢生二胎？”

在原新看来，不仅是城市，
目前我国农村也进入了低生育
意愿的时代。

湖南邵阳农村的刘瑞，生
孩子前辞掉城里打工的工作回
老家。“全家就只能靠我爱人务
工挣钱，怀孕、抚养孩子的过程
中，感觉经济压力很大。”

“农村夫妻生育意愿不断
降低有多重原因。”中国与全球
化智库特邀高级研究员黄文政
说，一方面，大量年轻人离开农
村到城市工作，面临更大生活
压力；另一方面，传统的生育文
化已经改变，传宗接代、养儿防
老等观念在淡化。

孩子重要还是自己重要？

在天津一家互联网公司工
作的王影，35岁时成了新手妈
妈。她之所以选择晚育，很大
一部分原因是因为工作。“老公
工作调动频繁，我身边提前生
娃或者有二胎的女性晋升受影
响严重，所以我们商量好了晚
育。”

直到两年前，考虑到身体
原因，王影才下定决心要孩子。
即便在工作中一直是女强人，
但生育后重返职场，王影的感
受明显不同。“年轻同事们冲劲
十足，而我三天两头孩子生病、
老公出差，精力真的没法完全
放在工作上。”王影说，为了工
作，不敢考虑二胎。

兰州大学第一医院生殖医
学中心主治医师杨婷说：“生育
二孩，女性还会考虑带来的健
康风险。尤其是随着年龄增
长，生育可能带来加速衰老、高
血压、育后血栓等并发疾病风
险增大。”

另外，如今生育成本的考
量已不再仅局限于经济因素，
还包括时间成本、社会成本。
黄文政认为，随着受教育程度
和社会地位的不断提高，女性

生育意愿不断下降，生育时间
不断推迟。

29岁的于欣欣去年刚结
婚，虽然双方父母催促，但是她
已经下定决心不要孩子。“我的
工作处于上升期，一生孩子这
些年的努力就‘一夜回到解放
前’。而且现在的工作节奏也
不允许要孩子，频繁出差、加
班，连小狗都不敢养。”她说最
困难的就是还未和老公达成
共识。

距离生育友好型社会
还有多远？

我国“十四五”规划纲要提
出：“增强生育政策包容性，推
动生育政策与经济社会政策配
套衔接，减轻家庭生育、养育、
教育负担，释放生育政策潜
力。”

“根据国家统计局的有关
调查，我国育龄妇女的生育意
愿子女数为1.8，只要做好相应
的支持措施，实际存在的生育
潜力就能发挥出来。”宁 吉
喆说。

“现阶段最重要的是，构筑
一个生育安全和生育关怀的社
会公共政策体系。”原新表示，
应建立与现行政策相适应的法
律体系，在优化生育政策和增
强生育政策包容性的过程中，
对与新生育政策相违背的内容
进行修订。

兰州大学县域经济发展研
究院执行院长毛锦凰认为，国
家应尽快完善幼儿阶段和学前
阶段教育制度，将学前教育纳
入国家义务教育，切实减轻家
庭育儿负担。同时，逐步完善
二孩生育补贴政策，从生育补
贴、抚养补贴、生育女性医疗补
贴、延长法定生育假期、收入补
贴等方面统筹完善。

“生育、生殖健康的技术服
务和宣传教育，也应该不断加
强，包括青春期教育、婚检、孕
检等。此外，人类辅助生殖技
术应该得到正确应用，让因各
种原因不能生育的人可以拥有
孩子，同时对非法代孕等行为
严厉打击。”原新说。

从“独生子女政策”到“全
面二孩政策”，我国生育的人文
环境、舆论环境也在随之变化。
原新认为，当下，这些环境应该
被积极重塑，让整个社会尽快
形成生育友好型社会。

据新华社天津5月12日电

低生育将成为我国面临的现实问题

年轻人为什么不愿意生孩子了
■ 相关链接

生还是不生？
听70后—00后怎么说

你会要孩子吗？还生二胎吗？
不少人经常听到这样的问题，这也
无异于“灵魂发问”。随着第七次
全国人口普查数据出炉，记者随机
采访了多名70后、80后、90后以及
00后四个不同年龄段的市民，有人
将其视为选择题，有人却早已打消
生二胎的念想。

70后
王甜甜
●我已经生了一个小孩，不打

算生二胎。要说原因首先是经济
实力不够，养一个都难，养两个压
力更大；其次，教育问题待解，现在
有孩子连高中都上不了，对我而言
这难以接受。我自己年纪也大了，
生二胎影响身体健康，影响身材，
体力、精力也跟不上。另外，生孩
子后，需要花很多心思在孩子身
上，自己的时间和空间被大量压
缩，我还想去追求诗和远方。

80后
李颜
●我在30岁的时候才生了第

一个孩子。自己也是一步步从拮
据日子奋斗过来的，眼见生活条件
改善，也到了晚育的时候。其实自
己还没玩够，但是年龄问题以及同
龄人相继为人父母，自己也就选择
生育。

是否想要二胎，我也比较摇
摆。作为80后，我有一个姐姐一个
弟弟，平时聚会很热闹，但自己的
孩子日常却比较孤单。对于继续
生育比较犹豫的原因还是在于各
种不确定性以及责任心，想为孩子
付出全部又不想牺牲自己的时光。

90后
张澜
●目前我还没生孩子，想生，

但是又担心物质、精神上难以接
受，如果35岁之前已婚并且已购房
购车，工作也比较稳定的话还是会
生孩子的。

但是不会考虑生二胎，一方面
是怕身体变形，毕竟好不容易才减
肥的；其次，我认为花心思培养好
一个孩子更重要，两个孩子的话，
无论是物质方面还是投入的心血
都会分散一些。

00后
王娅
●将来的事情确实很难说，从

我自己的角度来说打算生小孩。
我觉得有小孩会让整个家庭更加
完整，这是没有办法替代的。我计
划绝对不超过两个孩子，因为我是
独生子女，知道成长的过程中有多
孤独，不过我也不知道两个小孩的
家庭会是什么样子。

如果未来和自己的伴侣面对
很大的生活压力，生小孩的事情一
定会考虑很久，因为首先会给自己
很大的压力，其次他们来到这个世
界上我们没有能力和精力去照顾
他们也是我们不负责的表现。

（注：以上受访者均为化名）
据《新京报》

5月11日，备受瞩目的第七次
全国人口普查数据出炉，生育率
问题成为人们关注的焦点：2020年
我国育龄妇女总和生育率为1.3，
处于较低生育水平。初步汇总的
结果显示，2020年我国出生人口为
1200万人。

国务院第七次全国人口普查
领导小组副组长、国家统计局局
长宁吉喆说，低生育将成为我国
面临的现实问题。

那么，年轻人为什么不愿意
生孩子了？

2016年6月8日，经合肥森林海幼儿园前期资格审查合格的家长们在排队等候抽
签摇号。 新华社发

？


